

28/3/1862, 8-2

número de muertos  
un corneta  
y pistolas, un  
100 caballos en

fan el enemigo  
pitan don Joaquín  
Carmelo Roselli, don Ignacio  
y Alfonso don  
e. Díaz. Vide  
r las armas, se  
sidad de hacer  
los osados que  
públicos.

no lamentar la  
tidad de tropas,  
ipa heridas,  
o que antecede  
ar altamente a  
bierno de Bu  
oficiales i tropas  
-Dios guarde a

division expedie  
dres don Ignacio

zo 12 de 1862.  
pues de la bata  
ante Carranza  
de la mal  
doce, los de  
con desclen  
se han puesto  
; son hombres  
ros, por lo que  
no creo que ya  
deseo entrar a  
ni tristes.

lo, puede figura  
i solo Mento  
uidos pertene  
i con el coman  
junto, con el ca

r a las caballero  
clonaré toda la  
Llanos con el  
alquiera montón  
ipues pasará al  
órdenes. Yo es  
pués desde que  
dijo, dar de co  
no tampoco ha  
-tuviese condic  
para que vies  
decirle agradec  
por así mas de  
del todo a plé  
triunfo a San  
no poder ha

e tenga el gubi  
ndo como siem  
4. Sander.

acá no ha don

araguya; ha e

deje de man

igo F. Sarmiento.

zzo 12 de 1862.  
pues de la bata  
ante Carranza con  
8 de la mañana,  
2 los coronelés  
pitan Fúñez,  
nandanzo Agui  
de mi mando.  
voluntariamente  
a bocchoro de  
cianos i una an

bo al comandan  
nta se me incor  
que solo son 20  
acá nadie queda  
ombres son pa  
El que me sirve  
de chasque de  
ia traído hasta  
espero la incor  
para con esos  
criamiento de los  
Juan a veces al

no vaya a co  
nos mucho por  
i todo a plé to  
a San Juan, el  
junciará. Ordo  
go i S. S. Q. B.  
o por acá no ha  
a paraguaya.—  
je de mandarino  
al Zonda.)

Janeiro, — amanecerá al sol, o

## EL FERROCARRIL

SANTIAGO, MARZO 28 DE 1862.

Hoy que la Europa pretende imponer su tutela a Méjico i tratará de bienes & bálonos, es oportuno entrar en la apreciación de las cualidades de los productos latinos, de los medios de rejugación con que cuentan i de los brillantes ejemplos que pueden ofrecerla. Siempre que la Europa se ocupa de las repúblicas de América, dice, encogiéndose de hombros. Esos países marchan mal. Todo en ellos es anarquía o despotismo. Padecen una incapacidad orgánica. En el territorio europeo la América se halla, en tanto a civilización, en la misma categoría que la Siria o el Indoctán, la China o la Cochinchina. El Tíbet, con motivo de las pocas palabras que Napoleón III consagra a Méjico en su discurso, encuentra muy natural que el emperador se ocupe tan sólo de poca parte de su nación. ¿Qué importa a la humanidad el blando derecho la suerte de un pueblo americano?

Pero cuando se entra a apreciar la situación respectiva de ambos mundos, cuando al lado de la Europa que decine se coloca a la América en toda su juventud, i al lado de la monarquía constitucional, ese gobierno del sofisma, la república, ese goberno de la verdad i la razón, balde derecho para preguntarle a la sociedad europea con el criado de Figaro, quién debe tener lástima a quién?

Los publicistas i los diaristas europeos creen haberlos condenados, sin apelación recordando la anarquía que reinan en los molines de la solidaridad i la ignorancia de los países. ¿Qué civilización ni qué progreso puede existir, esclavizan, en sociedades donde el arte carece de grandes modelos, la ciencia de inmortales representantes; donde no hay ni grandes artistas, ni grandes ciudades, ni suntuosos monumentos, ni grandes fábricas? Cuálquier creería al oírlos, que estos resultados del esfuerzo de muchas generaciones sucesivas, fueran la obra de un fatuo de la civilización. Mas, cuando se responderá qué casi todos esos brotes de la grandeza, están empapados en las lagrimas i aun en la sangre de muchas generaciones, uno se alegra de que la América carezca de esos imperecederos recuerdos de un arte asombroso, que ha servido para levantarlos, no solo del supremo esfuerzo de grandes intelectuales, sino también del dolor, de la sangre i la angustia de todo un pueblo. Napoleón III hace de París la más bella capital del mundo, i mientras tanto tiene la Hacienda francesa en decaja.

Si la América no construye de esos monumentos que arruinan a los Estados en el presente i comprometen su porvenir, construye al telégrafo i ferrocarriles, funda escuelas i colejos, favorece cuanto impulse el progreso verdadero, el progreso que se base en el bienestar general de los asociados; no hace ni soberbias estatutas, ni libros inmortales; pero trabaja en hacer hombres libres.

Entre ambos progresos, optamos por el nuestro. Gracias a él, si tendremos que ver en peligro la libertad, no la veremos aplizada; no la veremos como en Francia, en las manos de un solo hombre que, en sus momentos de buen humor, la va regalando a su pueblo como un caramelo; no la veremos aplizada por la conquista, como en el Veneto, ni vapuleada por el latigo del cesar, como en Polonia. Si el no tener pueblos despotizados como el Austria i la Rusia; o pueblos mistificados como la Francia, es la causa de nuestra anarquía i de nuestra incapacidad; es en buena hora, decimos nosotros, preferimos la anarquía a la autoridad rusa, al despotismo austriaco i a la comedia de democracia del imperio francés. En nuestra situación anárquica solo un paso tenemos que dar para llegar a la libertad, cimentarla la paz. En la situación europea tendríamos que principiar por tomar poderes apoyados en la tradición, en la fuerza bruta, en un derecho aparente. En esa fuerza de invasión que envidia el egoísmo i el interés. (Quita se lleva mas cerca de la libertad?) Venecia, príncipe de montoneros i la Polonia apóstoles bajo el pie del coloso ruso; la Nueva Granada en plena guerra civil o la Francia bajo el ojo vigilante del jendarme i bajo la presión de 400 mil soldados.

La América vive siempre en las orillas del precipicio, se dice. Descansa la Reyna sobre un lecho de rosas! La Francia sin premio libre, sin tribuna libre, con una opinión amortiguada, se encuentra en un estado normal. El Austria, sin un rey, pasa constantemente a través de un buen gobierno. La brigandaje capitalista, es la única fibra que da sangre a la gente. (No

## AÑO VII.

pasar, dicen los optimistas europeos. ¿Por qué no hemos de pensar nosotros lo mismo con respecto a Méjico?

Lleguemos al pueblo más libre, más próspero de la Europa; lleguemos a la Inglaterra. ¡Es ella la que puedo tirarnos la primera piedra? Es ella la que puedo mostrarme el camino de terminar con todos los dolores, con todas las miserias i con las faqueras todas que aquejan a nuestras naciones? Qué viene a ser del entusiasmo que su grandeza nos produce, cuando del centro de sus grandes ciudades manufactureras llenas de bancos, de fábricas, de espléndidos almacenes, de sumptuosos palacios, donde desborda la riqueza, pasamos a sus arrabales, donde se apilán, como berillas, en lomundos desvanes numerosos regimientos de obreros, que tienen frío, que tienen hambre; que mueren de fiebre, de desesperación, i miseria? No es ésta la libertad en la muerte? No es ésta la mendicidad en el progreso?

Reconocemos que éstas son desgracias, sin pronto remedio i por las que sería aburdo condenar a la nación inglesa. Los pueblos, como los hombres, tienen sus debilidades i sus imperfecciones. Pero mientras la Europa se sirve de esas verdades para explicar sus desigualdades, sus vicios, sus trastornos, no quiero recordarlas para explicarle los nuestros.

Ahora, en presencia de los hechos, preguntamos nosotros: ¿cuál es el bien que la Europa puede traernos en la punta de sus bayonetas? ¿cuál es la superioridad que sobre la América puede ostentar para creerse en situación de imponerle una organización social a su manera? Todo lo que la Europa ofrece a la América es la monarquía establecida i legitimada por el hecho brutal; los gobiernos por la obra de los pueblos sustituidos por los gobiernos por la obra de los soldados extranjeros. ¿No es este el retroceso? No esto la anulación de todos nuestros progresos?

La Europa está enferma a consecuencia de ese sofisma político que se llama monarquía constitucional, i con él que ha querido establecer una transacción impopular entre el espíritu del pasado i el espíritu del porvenir, entre la aristocracia i la democracia, i pretende contaminarnos de ese mal. Precioso don que la América rechazó haciendo independiente, i al que puso un cordón sanitario proclamando la República.

Solo como el respiro de un delirio se puede comprender que la Europa crea rejuvenecer a la América trayéndole la monarquía. La monarquía la mata i quiere que la monarquía nos haga vivir. Después de esto, volveremos a preguntar terminando: ¿quién debe morir: Justicia o mal?

la convi-  
miento  
alumno

Con  
continua-  
ción pú-  
permitti-  
que a  
de intel-

Talca,  
1866.  
Sirvi-  
su aere  
referen-

Cuan-  
grata te-  
tro rec-  
en el  
prueba-  
jirso mi-  
cos deu-  
dos direc-  
sobretra-  
asunto,  
toda la  
en con-  
Pública  
vor del  
de una d  
engrena-  
fuentes i  
ella sol-  
i premi-  
ciando

Adm se  
premo i  
midad,  
ello tuv-  
cia mas  
mo per-  
ciedad,  
familia  
nuestro  
justicia  
necesar  
esculap-  
mos en

Publ  
ferentes  
hemos i  
do habi-  
Suprem  
no iba i  
esa del  
obligab-  
rrío alg  
públicas  
Cuando  
nos dí  
antes, i  
premo  
del ma-